
致辭 

立法會：財經事務及庫務局局長恢復《２００７年強制性公積  

金計劃（修訂）條例草案》二讀辯論的致辭全文 

（只有中文）  
 

２００８年１月９日（星期三） 

 
  以下為財經事務及庫務局局長陳家強今日（一月九日）在立法會會議

上恢復《２００７年強制性公積金計劃（修訂）條例草案》二讀辯論的致

辭全文： 
 
主席女士： 
 
  首先，我要衷心感謝《２００７年強制性公積金計劃（修訂）條例草

案》委員會主席陳鑑林議員和各位委員，在審議這條條例草案時付出的努

力，特別是委員會和個別團體提出了多個有助進一步完善條例草案的意

見。政府已根據這些意見草擬了修正案，我會在全體委員會審議階段動議

有關修正。 
 
  自強積金制度於二零零零年十二月實施以來，強制性公積金計劃管理

局（簡稱積金局）和政府不時因應實際運作經驗檢討制度的成效，並提出

法例修訂建議，以完善制度的運作。條例草案內所包含的二十多個修訂建

議，都是積金局經過詳細考慮和諮詢相關界別人士後提出的，目的是進一

步加強強積金制度在不同範疇的效率和效益，使成員的利益得到更佳保

障。 
 
  條例草案的其中一項主要修訂，是取消豁免房屋津貼和房屋利益計算

在「有關入息」內。這項修訂的目的是要杜絕一些無良僱主，蓄意將僱員

的部分薪金轉為他們所聲稱的房屋津貼或利益，從而減輕強制性供款的責

任。在條例草案的審議過程中，有僱主團體擔心有關修訂會影響其他僱傭

福利及權利的計算，以及增加僱主和僱員的負擔。正如我們向法案委員會

解釋，把房屋津貼和房屋利益納入「有關入息」的定義範圍內，只會用作

計算強積金供款的用途，而只有以現金支付的房屋津貼和房屋利益才會作

「有關入息」計算。此外，對於那些收入已達到二萬元最高有關入息水平

的僱員而言，建議並不會增加他們的供款負擔，而我們相信這些人士已佔

了真正領取房屋津貼的絕大多數僱員。因此，我們認為建議對僱主和僱員

的影響有限。對於有僱主團體提議給予過渡期，讓他們可以因應「有關入



息」的新定義而更改公司系統及程序，我們接納這項意見，並會提出相應

的修正案。 
 
  條例草案的另一項主要修訂，是容許積金局披露更多關於強積金基金

的資料，以配合積金局積極提高基金收費透明度的措施。在去年七月，積

金局已推出以互聯網為界面的比較平台，為計劃成員提供各類基金的最

高、最低和平均開支的資料。積金局會在修訂獲得通過後推出比較平台的

第二階段，列出每個基金的詳細收費資料，幫助計劃成員作出投資決定。

在條例草案的審議過程中，法案委員會認為應該更清楚訂明積金局可予披

露的資料項目，以免出現不明確的地方，並且容許積金局在有需要時披露

額外資料。因應這項建議，我們會提出修正案。 
 
  條例草案內的其他修訂建議，都是針對加強強積金制度的執法工作，

以及改善行政和規管而提出的，例如取消強積金供款的三十日結算期，以

改善追討欠款機制，以及明確賦權積金局可要求僱主及自僱人士出示紀錄

等。 
 
  我很多謝各位議員剛才提出多項改善強積金運作的意見。政府和積金

局非常同意必須經常因應運作經驗和市民意見檢討制度的成效，以確保符

合市民的需要。除了於剛才二讀的《２００７年強制性公積金計劃（修訂）

（第２號）條例草案》外，政府和積金局亦會積極考慮和研究其他改善建

議。 
 
  積金局一直與業界和相關界別商討降低費用及收費的可行方案，包括

擬訂建議，以加強僱員對其強積金投資的管控，容許他們把其強制性供款

所得的累算權益轉移至選擇的強積金計劃。政府現正積極與積金局跟進他

們提交的初步立法框架建議，並正就建議諮詢律政司的意見。我們在研究

時，亦會充分考慮議員剛才就選擇權提出的意見。 
 
  積金局一直研究改善僱員查閱供款資料的途徑。經與受託人商討後，

積金局已於去年九月成立一個名為「供款一線通」的查詢熱線。僱員只須

撥打一個電話號碼，就可獲轉駁至所屬受託人的熱線中心或話音回應系

統，輕易查詢最近三個月其強積金戶口的供款情況，以了解僱主有否按法

例規定依時供款。這有助僱員盡早發現是否有欠供情形，而作出舉報。 
 
  另外，議員亦提到應在教育方面多做工作。教育計劃成員有關費用及

收費對投資決定的重要性亦是積金局持續工作的一部分。 
 



  積金局現正進行第二階段的強積金投資教育推廣計劃，加深市民對強

積金投資基金的認識。第二階段的推廣計劃由二零零六年九月開始至二零

零八年三月結束。這項推廣計劃旨在加強計劃成員對各類強積金的特徵、

風險及回報概況的認識，協助他們作出明智的投資選擇及更有效地管理他

們的強積金儲蓄。 
 
  關於其餘條文的生效日期，積金局已諮詢僱主團體和受託人公司有關

作出系統更新安排的所需時間，他們表示需要約九個月的過渡期。積金局

會與他們積極配合和跟進，並考慮盡早實施有關條文的可能性。 
 
  我很高興法案委員會認同修訂建議的目的，我亦高興剛才多位議員發

言表示支持通過條例草案，我懇請議員支持我稍後動議的修正案。 
 
  多謝主席女士。  
 
完  
 


